

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS 509
Núm. 659
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, MARTES 9 Agosto de 1898

La muerte

DEL PARTIDO FUSIONISTA

Como era de esperar, el partido fusionista está dando las últimas boqueadas. Al partido fusionista de las demás provincias le está sucediendo lo propio que al de Mallorca. El partido fusionista, nació al calor de cuatro ambiciosos y desenfrenados políticos que en aciaga hora se confabularon para luego de ser poder y apoyados en la candidez del pueblo, explotar a éste de la manera más inicua y cruel, agotar los manantiales de la riqueza patria y por último deshonrarlos a los ojos de la civilizada Europa, la que nos mira, sin que pueda darse cuenta de el porqué los españoles consentimos vivir bajo la dirección de esa cuadrilla de hombres funestos y malvados, verdaderos responsables de la inocente sangre derramada por esos cien mil jóvenes que en los inhospitalarios y lejanos terrenos de nuestras colonias, han sucumbido expiando culpas ajenas.

Los fusionistas, a manera de cuadrilla de bandoleros que en las encrucijadas de los caminos asaltan al viandante para saquearle, se apoderaron del gobierno de la Nación para saquear a los españoles. Sus esperanzas no han sido fallidas; ellos, los fusionistas, han cumplido en todas sus partes el programa que se impusieron al saltar en la arena de la política española.

Durante su oprobioso mando, ha imperado el robo más escandaloso; por todas partes han dejado las indelebles huellas de su injusto y desleal proceder y para dar digno remate a su devastadora obra concluyen su última etapa gubernamental obligando a España a aceptar una paz a todas luces deshonrosa, como no era menos de esperar si se tiene en cuenta que nos entregaron a una guerra con los Estados Unidos sin la debida preparación.

Y no se crean nuestros lectores a que nuestra conducta sea producto de una oposición sistemática hecha contra el indicado partido; no, el partido fusionista es combatido y no sólo combatido sino despreciado por todas partes y por esto es que su muerte es inminente, y, cuidado que no lo decimos nosotros solos; la idea es general y en prueba de ello vamos a copiar lo que dice uno de nuestros colegas del continente, al igual que muchos otros.

Dice así: Enfermo por la chochéz de su jefe desprestigiado, debilitado por el retraimiento de elementos vigorosos como el Sr. Canalejas, dividido en dos bandos, irreconciliables, los de Moret y Gamazo, sin disciplina y sin fuerza, falto de programa y de ideales, el partido liberal no significa ya nada, ni encarna tendencia alguna; ni representa intereses nacionales de ninguna clase.

Los últimos actos del Gobierno le han acabado de hundir en el descrédito, tras del que se está acumulando la más espantosa de las impopularidades.

Claudicando de sus tradiciones, rasgando implacablemente su historia, los restos del antiguo y honrado partido progresista que había transigido con los Borbones, en lugar de caer al lado de la libertad y del país, como jurara solemnemente en otras épocas el señor Sagasta, ha preferido prestarse a una serie de atentados contra las conquistas democráticas.

Las Cortes, la prensa y el país, son las víc-

timas predilectas, en las que se ensaña, colorado por el miedo y abrumado por la impotencia el partido liberal, en las postrimerías de su nefasta dominación.

A las cortes las ha echado el cerrojo, con violencia rayana en el ultraje. A la prensa la ha amordazado como no lo está en ninguna parte.

Al país, se le veja, se le insulta y se le esquilda sin piedad, sometiéndole a la más odiosa política de la desconfianza y del miedo.

La expiación se aproxima, y será tremenda, pero condenado el partido liberal, deshecho y caído para siempre quien puede sustituirle, como ha de continuar ese juego inmoral, ese reparto pacífico del poder con la regularidad monótona establecida por los Cánovas y Sagasta?

La situación del partido conservador corre parejas con la de su compinche el liberal, su cómplice en compadrazgo.

Desperdigado y casi disuelto, intentó una reconstitución bajo la jefatura de Silvela silbado, desprestigiado y fracasado antes de ser poder.

No queda, pues, dentro de lo actual solución ni porvenir. No hay quien pueda seguir guiando la nave que naufragando en Cavite acabó de hundirse en Santiago, y para comenzar la obra de reconstituir ese pobre país destruido, es fuerza apelar a los elementos a quienes no alcanza un solo átomo de la responsabilidad de la catástrofe.

Solo el partido republicano es hoy una solución; sólo él puede atraer a la legalidad nacional al elemento tagalo, sólo él puede dar la independencia a Cuba, sólo él puede hacer la paz, sólo él representa un presupuesto de economías y modestias, sólo él puede evitar la bancarrota, sólo él puede regenerar la administración pública, sólo él puede resolver el problema regional que brota de las ruinas de la nacionalidad, salvando esta, sólo él es esperanza y remedio a los males que afligen nuestra desventurada patria, mutilada y perdida.

ANTE LAS CORTES

Ayer se dijo que el gobierno pensaba reunir las Cortes inmediatamente después de haberse concertado la paz con los Estados Unidos.

Sin duda alguna que el propósito del gobierno será dar cuenta detallada y documentada a la representación nacional, de la paz que el mismo gobierno concierte.

Permitásenos presentar una tímida objeción, que no creemos constituya ataque al gobierno, ni reparo consurable a sus gestiones en favor de la paz.

La constitución establece que el rey con su gobierno responsable puede declarar la guerra y hacer la paz, dando después cuenta documentada a las Cortes.

Más, la misma Constitución, prescribe que no se podrá ceder parte alguna del territorio nacional sin una ley en Cortes.

Como desgraciadamente en la paz que negocia el gobierno, todo el mundo sabe que existe como base la cesión, de parte de nuestro territorio habitado por más de dos millones de súbditos españoles, hay que suponer que el gobierno solicitará de los Cortes una ley que le autorice para llevar a cabo esas desmembraciones dolorosísimas.

Francia vencida por Alemania, desmembrada en su territorio por la fuerza, situada en París, privada de gran número de sus provincias, trató de la paz en una asamblea nacional, la de Burdeos.

Fueron las elecciones el 8 de Febrero de 1871. El 13 aceptó la dimisión del gobierno de la defensa nacional. Cuatro días después nombró jefe del poder ejecutivo al inmortal Thiers. Todo esto en medio del fragor de los combates y con la mitad de Francia invadida por el enemigo.

La asamblea nombró quince comisionados para tratar de la paz. El 21 de Febrero entablaba Thiers en Versalles las primeras negociaciones con Bismarck. Establecidas las bases de la paz Thiers dio cuenta de ellas a la Asamblea de Burdeos.

La Asamblea votó los preliminares de la paz por 546 votos contra 107.

Y cuenta la situación gravísima de Francia, que tuvo que empezar por elegir la Asamblea que debía hacer la paz y que los enemigos sitiaban a París y podían agriarse y solicitar mayores ventajas de las concertadas, en vista de los debates de la Cámara.

No vemos inconveniente ninguno en que el gobierno someta a las Cortes las condiciones de la paz, cualesquiera que ellas sean.

No tema ninguna perturbación, puesto que cuenta con una mayoría absoluta de votos.

Grave es la responsabilidad que contrae el gobierno haciendo la paz por sí solo, cediendo territorios, pactando acuerdos que lesicuan a nuestra España y sería mucho menor esa responsabilidad si hiciera lo que se hizo en Francia; llamar a las Cortes, para que ellas resolvieran la paz, y cumpliendo la Constitución acordaran el abandono de dominios españoles.

Suponemos que se nos dejará dar al gobierno este consejo: Jamás los poderes más despóticos se negaron a oír a sus consejeros, ni pusieron mordazas en los labios de aquellos, que sin pasión de ningún género, y atentos solo al bien público, hacían advertencias prudentes a los gobernantes.

Es tanto más sincera nuestra moción, cuanto que como republicanos nos conviene la marcha iniciada por el gobierno de prescindir en absoluto del país y su representación para hacer la paz, como se prescindió para hacer la guerra.

Más en estas circunstancias aflictivas para la Patria, hemos dado al olvido que somos republicanos para acordarnos tan sólo liemos nacido en esta infortunada y querida España.

(El País)

Fuera privilegios

Estamos convencidos que nuestras autoridades desatienden las denuncias que hacemos a diario, y hasta parece que miran con olímpico desdén los párrafos que dedicamos, cumpliendo nuestra obligación, a relatar los abusos que se cometen en esta desgraciada población.

Si las aludidas autoridades y sus agentes mostrasen tanto celo como la prensa en señalar abusos escandalosos e infracciones todo marcharía bien.

Nosotros sentimos que la autoridad militar no intervenga en estos asuntos por que tenemos la seguridad que el vecindario estaría mejor atendido, las ordenanzas municipales se cumplirían y la prostitución y el escándalo no se habrían enseñoreado de la capital de Baleares, a despecho de los ciudadanos honrados y con la

tolerancia de los que tienen ineludible obligación de impedirlo.

Pero dejémoslos de predicar en desierto y vamos al asunto.

Opinamos que cuando una autoridad cualquiera dicta una disposición ha de ser para que se cumpla; y si no existe ese propósito, preferible es no publicar órdenes que no han de detener acatamiento.

El Sr. Gobernador publicó una circular en el «Boletín Oficial», el jueves último, disponiendo entre otras cosas que los establecimientos de bebidas, cafés, tabernas, etc. etc. se cerraran a las doce de la noche.

Hemos podido ver que dicha circular no se ha cumplido; y hasta hemos visto que algunos cafetines permanecen abiertos hasta hora avanzada, tocando y bailando por todo lo alto.

No hace muchos días denunciábamos lo ocurrido en un cafetín de la calle del Sócoro, a cuyo dueño se le obligó a cerrar mientras permanecían abiertos otros establecimientos.

Esos privilegios tienden a favorecer determinadas personalidades en perjuicio de otras que pagan las mismas cargas.

La idea de la justicia es la que debe inspirar todos los actos de la autoridad y si se tira de la cuerda ha de ser para sujetar a todos con el mismo esfuerzo.

Nosotros continuaremos denunciando abusos, no con la esperanza de ser atendidos, pero cumpliendo los compromisos que tenemos con el público.

INGRATITUD FUSIONISTA

Los fusionistas en su agonía, no quieren dejar sin un triste recuerdo los lugares mas apartados del egoísmo político.

Hasta en las cosas más sencillas y naturales, ponen su sello despótico con el fin de perturbar la alegría que en un momento de expansión y de olvido de las actuales calamidades que tal bando nos ha traído, se entrega la juventud que no puede por su edad y estado pensar en el triste porvenir que los espera.

Ya que, a los que piensan y prevén el negro fin a do va nuestra querida patria España (si el pueblo consiente continúe por mas tiempo regida por hombres que no tienen ni el mínimo átomo de amor al suelo que los sostiene) no se les permite protestar con claridad contra las principales causas que motivan el hambre que se generaliza por nuestro país, al menos dejen en paz en lugares apartados de la Capital como el Molinar, donde en la presente temporada se reúnen numerosísimas familias huyendo de los fuertes calores de la estación y mas aún del que proporcionan los caciques del actual régimen temerosos de ver en la torre de Porto-pí la señal de barco de guerra a la vista.

Verdad es que, el que hizo un daño, no puede permanecer tranquilo y emplea todos los medios para que los demás, sufran lo mismo. Los fusionistas, causantes de las desgracias que nos afligen, no pueden ver que nadie se divierta aun que solo sea por pocas horas y por eso, el sereno del caserío del Molinar (por orden quizás de algún exconcejal) prohibió a algunas jóvenes que alegres y decentemente cantaban en el portal de la casa de cuatro de ellas. Si el cántico que aquellas jóvenes, ejecutaban, fuese de los desechados por la moral, santo y bueno; pero cantando como cantaban romanzas y piezas, procedentes de las mejores óperas y zarzuelas, representadas en nuestros teatros con aplausos del público, esto

en vez de molestar, alegra á los que lo oyen y más cuando esto sucede en un suburbio á la orilla del mar y á la clara luz de la luna.

Pero á los fusionistas, ni menos á ningún ex-concejal fraíluno, no puede agradarle esta clase de expansiones, toda vez que habiendo sembrado ellos el luto y el llanto no pueden ajustarse á consentir que aún haya quien pueda cantar y reír y no á temblar y llorar como los culpables.

De ahí la prohibición descrita; la mala índole de que están poseídos los Ribotistas, Mauristas y Carlistas, que solo se alegran cuando tienen ante sí el llanto y la desesperación.

Amantes de la libertad y del trabajo, sabéis que existe un partido que os regenera y os devolverá á vuestras habituales ocupaciones con la libertad que nadie puede negaros; este partido es el Republicano. Acudid á engrosar sus filas y así aplanareis el camino á vuestros hijos que es la mejor herencia que podeis legarles.

Si esto no haceis, y esperais que los demás proclamen la República, ni tenéis derecho á hablar de libertad ni menos á quejaros.

ONAIROTIV.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 8

En segunda convocatoria se reunió ayer por la mañana á las doce y cuarto bajo la presidencia de D. Eugenio Losada y con asistencia de los siguientes concejales: Clar; Casasnovas; Moréll; Mulet; Ferragut; Pou; Serra; Garau; Ros; Piña; Biliboni; Bauzá; Mayol; Zaforteza; Gual de Torrella; Soler; Morera; Martínez; Abrines.

Orden del día

ACTA.—Se aprueba la de la sesión anterior por todos los Sres. presentes.

CUENTAS.—Se aprueban varias para el servicio Municipal por todos menos los Señores Pou, Mayol y Garau que han hecho la salvedad de costumbre.

Al terminar la sesión ordinaria, el Sr. Pou hizo uso de la palabra diciendo que en sesión anterior se había tomado el acuerdo de revisar el material de bomberos, añadiendo que el viernes último al tener lugar el fuego en las Factorías Militares, una bomba del Ayuntamiento resultó inservible. El Sr. Pou preguntó por quien se había llevado á efecto la revisión.

El Presidente contestó al Sr. Pou diciendo que de las tres bombas del Ayuntamiento una de ellas quedó inutilizada porque se entorpeció un émbolo, y terminó diciendo que el material de bomberos se está revisando.

Volvió á usar de la palabra el Sr. Pou preguntando si era cierto que el sueldo asignado en el presupuesto para algunos individuos del cuerpo de bomberos había sido modificado no obstante de lo exiguo que aquel era.

El Sr. Presidente contesta diciendo que no se ha modificado sueldo alguno.

Entonces el Sr. Pou se dirigió al Sr. Mulet; le pregunta si sabe si en la Comisión de Hacienda se ha presentado algún proyecto para modificación de dichos sueldos.

El Sr. Mulet contestó al Sr. Pou diciéndole que no tiene noticia de que en la Comisión de Hacienda se haya presentado dictamen alguno modificando ningún sueldo.

El Sr. Casasnovas dió algunas explicaciones al Sr. Pou referente á la avería que tuvo la bomba el día del incendio de las factorías militares.

Usando de la palabra el Sr. Pou preguntó á la presidencia que con qué derecho pretendió la Hacienda hacerse cargo del antiguo edificio de San Magín.

El Sr. Losada le dijo que por no celebrarse culto en la citada iglesia. Añade que si se derriba el edificio es porque está ruinoso.

El Sr. Pou dijo que por si insistía la Hacienda, fuera conveniente que los letrados del Ayuntamiento entendieran el asunto.

El Sr. Serra se quejó de que hace algunas semanas que las obras de la acera del Molinar se hallan paralizadas, apesar de haber amontonadas las piedras para procederse al empedrado.

Suplicó que de una vez se termine dicha obra.

Suplicó el Sr. Mayol que no se demorara de sesión en sesión la presentación del proyecto de economías para aliviar á la clase obrera.

El Sr. Presidente dijo que si no se ha presentado en esta sesión fué porque no se reunió la comisión, y que no fué por culpa suya. Terminó diciendo que para el próximo viernes convocará la comisión para que el proyecto se pueda llevar á la sesión del sábado.

Y se levantó la sesión.

NOTA LEVE.—Después de terminada la sesión, un individuo á quien no conocimos, hablando con otro hombre en la Plaza de Cort le decía:

Parece imposible que los concejales no hayan hecho una interpelación al Sr. Alcalde, para ver si se conseguía de éste que cambiase de sitio para celebrar las sesiones, pues en el que actualmente se celebran, aquellos tienen que estar como sardinas, los de la prensa que parecen unos apesados á quienes se hace más que difícil poder atender á lo que en la sesión se dice, y por último, el público que allí acude no puede enterarse de nada, no obs-

tante del escaso número de personas que pueden alojarse cerca del portal que dá entrada al estrecho recinto, donde hoy se verifican las sesiones.

Además, dificulta que el público asistente pueda escuchar lo que dicen los concejales en la sesión, el hecho de que el mismo sitio destinado al público es donde verifican sus cabildos todos los empleados de la casa, á la que le contestó su compañero:

—Tu tienes mucha razón: pero ten en cuenta que á mi entender todo está hecho adrede para que el público se fastidie y no acuda á presenciar las sesiones.

Sr. Losada, aun que sea para desmentir al que tan temerarios prejuicios hacía, sería conveniente que se acordase, para en lo sucesivo, celebrar las sesiones en otro sitio más adecuado ya para los concejales ya para el público como para la prensa.

Primera pastoral

Con fecha 28 del mes anterior dirige el nuevo obispo su primera epístola al clero y diocesanos de Mallorca. Como suele suceder siempre, la prensa de Palma, inflando los carrillos, tocó las trompetas, produciendo mucho ruido para dedicar alabanzas al primer engendro literario del prelado, sin detenerse, ni por escrúpulos de conciencia, á leer con atención la pastoral y emitir un juicio, sino exacto, por que no somos infalibles, por lo menos franco y desprovisto de adulaciones.

Pero aquí, la masa general, confunde lastimosamente lo divino con lo humano y basta que el obispo exprese un concepto, de palabra ó por escrito, para disputarle intachable, creyendo los que tal opinan, son más cristianos y católicos que el resto de los mortales.

Lo más estupendo que encontramos en la pastoral es su comienzo, dedicado á hacer el panegírico del Sr. Cervera á quien la opinión ya juzgó, cuyos actos fueron tan discutidos y censurados y que tuvo el privilegio de permanecer divorciado con su grey. Por estas razones nos sorprende que el Sr. Campins escribiera: «*todos estábamos aun sobrecogidos de asombro ante los EJEMPLOS HEROICOS de celo, abnegación y fortaleza que dió al mundo católico AQUEL PRELADO ILUSTRE.*» Estos ditirambos aplicados al Sr. Cervera no pueden producir buen efecto aun contando con la excesiva modestia del Sr. Campins, refiriéndose á su antecesor.

¿Qué ejemplos heroicos dió el Sr. Cervera al mundo católico?

Suponemos que el nuevo obispo no quiere referirse al célebre asunto de «El ajuar de las monjas», ni al arreglo de los censos afectos á capellanías, ni al sistema de renovación de li-

cencias eclesiásticas, ni á los cortes de cuentas con los acreedores de obras pías.

Tampoco puede aludir el Sr. Campins á la instalación de los frailes en Luch, á los abusos cometidos en el usufructo de las fincas afectas al monasterio y á la competencia promovida últimamente entre el Estado y la Iglesia donde tan mal parada quedó la autoridad ministerial cediendo ante las exigencias clericales y temblando cobardemente al anuncio de una excomunión tan injustificada como extemporánea.

¿Que actos llevó á cabo aquel prelado ilustrado?

Desearnos conocerlos para rectificar nuestra opinión.

Cuadra muy bien al nuevo obispo explicar las excelencias y altas cualidades anexas á su nuevo ministerio.

El Sr. Campins cuenta con las simpatías y amor de sus feligresas y no dudamos que ejerciendo su nuevo cargo demostrará que es un verdadero apostolado de Jesucristo.

Por regla general los obispos se rodean de lujo, habitan suntuosos palacios, se recrean oyéndose llamar ilustrísimos y excelentísimos señores (aun que no les correspondan este tratamiento) no pueden exhibirse en público sin ir cubiertos de costosos ropajes y ricas joyas y no se dignan atravesar la población más que acompañados de familiares y en coche.

El señor Campins nos merece una opinión demasiado justa para creer que adopte ese sistema vulgar que consiste en vivir el prelado á respetable distancia del pueblo. El Obispo ha de codearse con sus diocesanos, sin que sufra detrimento su dignidad, mas venerada cuanto examinada más de cerca.

Siendo justo, humilde, afable, virtuoso, y muy despreñido de los bienes terrenales, el obispo se hará amar siempre de sus diocesanos.

EL ABATE LEPE.

Noticias locales

Cambio de itinerario

D. Enrique Fajarnés y Tur, Administrador principal de correos de las Islas Baleares en tanto B. L. M. nos participa que desde el día nueve del actual los vapores corruos que saldrán de Palma para Barcelona los martes y los viernes, á las cinco de la tarde, lo verificarán á las seis de la misma.

Lo celebramos

El zapatero Pedro J. Muntaner, que días atrás fué herido en su propio domicilio de la calle de Palacio, por su hijo, ha sido ya dado de alta, habiendo declarado los médicos que el herido se encuentra fuera de peligro.

Dan ganas al leer esto de dedicarse á acumular saliva durante veinte años, buscar en una casa de prostitución, que son las que frecuenta á ese golfo sanguinario, y depositársela en la cara. Pero no; sería una demasiado honra para un miserable de su laya.

Uno de los fusilados, como hemos dicho, fué el capitán de artillería alemán, Schmidt. Como llevaba traje de paisano y hablaba con dificultad el español, fué tenido por espía. Se le juzgó de un modo sumario y á pesar de todas sus protestas fué condenado á muerte. Lo fusilaron el 30, haciéndole creer antes que le salvarían la vida si abrazaba el catolicismo. Lo hizo, y lo fusilaron á las pocas horas. En vano exhibió pruebas de que era correspondiente militar de varios periódicos alemanes; en vano protestó de que no había hecho armas contra los carlistas; fué sacrificado con 22 oficiales y soldados del ejército.

Cuanto se dijo después de que don Carlos trató de salvarle y que Dorregaray no le obedeció, fué falso. Don Carlos y doña Margarita estaban ya en Estella cuando se verificó la ejecución.

Al ver la indignación que el acto había causado en toda Europa, el ruñan austriaco, en el manifiesto á que hemos aludido, insultó villanamente la memoria de Schmidt, pintándole revolver en mano á la cabeza de un grupo de incendiarios y afirmó que había sido sentenciado y ejecutado por espía.

(Se continuará)

CRIMENES DEL CARLISMO

(Continuación)

Volaron de nuevo Segura y García á Abarzuza, reventando caballos; y como pasó más tiempo que el convenido, estaban confesados ya todos los condenados á muerte, marchando para ser fusilados 20 en Villatuerta, 12 en Zurucuaín, y disponiéndose la ejecución del resto de Abarzuza; estos estaban salvados, pero había que llevar la orden á los que se hallaban en marcha. Sólo se prestaba á llevar la noticia el cura italiano, mas su caballo andaba menos que un hombre. En esto se presentó el comandante Sobrino, y tuvo la fortuna de llegar á tiempo de salvar aquellos desgraciados.

Honrémoslos reteniendo en la memoria los nombres de Segura, Sobrino, García y el cura italiano.

En cambio, execremos el de Dorregaray, que ansioso por sacrificar á todos, envió á su ayudante Villanueva para que, prescindiéndose de la orden de indulto, en el acto fusilase Montoya á todos los que habían sido condenados á muerte, increpando á Segura, y á Montoya porque á las seis de la mañana no habían estado ya fusilados los prisioneros. No pudiendo saciar en aquella ocasión sus instintos sanguinarios procedióse al sorteo, sacando cada infeliz prisionero su papeleta.

Llegó Dorregaray á Abarzuza en el momento en que iba á comenzar la ejecución; recibie-

ronle los prisioneros, ¡tan dulce es la vida! con aclamación: es á su persona, al rey y á la religión, y el miserable les contestó en términos tan inconvenientes como poco delicados, reprimió agratamente á Montoya por no haberlos fusilado inmediatamente de sentenciados y procuró que la ejecución se acelerase.

Los fusilados fueron un capitán, un teniente y diez soldados en Abarzuza, en Zurucuaín un soldado, y en Villatuerta otro, y el alemán Schmidt.

El noble proceder de Segura y Sobrino fué castigado por Dorregaray con un mes de arresto en Monjardín.

ESPAÑA Y EUROPA ESCANDALIZADAS

Aquellos fusilamientos arrancaron un poderoso grito de indignación en toda España y en toda Europa, y Dorregaray, el infame autor de los asesinatos de Cirauqui, y á quien se trató después de crear una leyenda por las cañalladas que don Carlos cometió con él, no contentó con disculparlos, tuvo la audacia criminal de escribir en el degradado periódico «El Cuartel Real»:

«Hoy hemos fusilado no más que la décima parte de los criminales: de hoy para arriba sufrirán esa suerte todos: de hoy para arriba haremos guerra sin cuartel á ese ejército de fieras.»

Y dice Pirala:

«Se probó que eran incendiarios los fusilados? Expuestos quedan los hechos y no resul-

ta de ellos un acto de severa justicia, sino de mezquina venganza y de bárbaro atropello, propio de toda guerra civil, que apaga en el corazón humano los más generosos sentimientos, y, familiarizado el hombre con la sangre, la derrama impasible, desnaturalizándose é insultando á la humanidad.

La historia no puede disculpar ni referir impasible estas heratombes, procedan de donde procedan, y tiene que condenarlas, y la guerra que las produce.»

Don Carlos, el infame, que ni ahorrándole un millón de veces pagaría lo que debe, lanzó un manifiesto que no era más que un tejido de falsedades y de calumnias dirigidas al ejército. En él decía:

«Mis enemigos patentizan su impotencia con el robo, el asesinato y el incendio, que decretan descaradamente, y al cual se entregan con sangre fría. Después de haber arruinado al país con sus funestas ambiciones, lo deshonoran con sus crímenes y lo matan con su bárbara ineptitud.»

«La España sabe muy bien cómo me he conducido yo para con ellos. Apelo á la honradez de aquellos que han sido mis prisioneros antes de la batalla de Abarzuza.»

«Pero llegó un día en que las tropas rebeldes asolaron nuestros campos, incendiaron nuestras poblaciones, asesinaron á nuestros heridos y se entregaron á todo género de horrores. No podía tolerarlo, y sometí á los criminales á los rigores de la justicia.»

SOMBREROS DE FIELTRO

GRAN BARATURA

A precios de Fábrica desde Pesetas 3'50 en adelante

SOMBRERERIA DE LA SRA. VIUDA DE J. ROIG

SAN MIGUEL 20 - PALMA

Señor Alcalde

Por la calle de Manteros y adyacentes siguen los muchachos molestando con sus juegos y gritaría á los vecinos, estos suplican de su señoría la figura de un guardia o ministril por aquellas calles hasta hoy desheredadas de toda policía.

Y van tres.

Higos chumbos

Este fruto al parecer ha obtenido demanda del continente, por lo que se considera que será un nuevo rendimiento para esta isla.

Así lo deseáramos.

Conformes

Nuestro colega «La Correspondencia» en su edición de ayer tarde, dice:

NUEVOS PRODUCTOS

Algodón y Tabaco en Baleares

La pérdida de las colonias, plantea el problema de cultivar en Baleares el algodón y el tabaco. Ambas producciones se sabe pueden cultivarse en nuestro suelo favorecidas por el clima en inmejorables condiciones.

¿Pueden descuidar el estudio de lo que representaría un potente elemento de riqueza para nuestros agricultores y propietarios, los Senadores, los Diputados, las Cámaras Agrícolas y de Comercio y la Diputación Provincial?

Merecería duras censuras á continuar la enervante apatía en que se vive.

El asunto es por extremo interesante. Se trata de abrir á las iniciativas comerciales, industriales y agrícolas ancho campo de acción para moverse.

Peró, no hay que esperar con musulmana indiferencia que estas transformaciones se oponen, que la rutina se derroque, si el movimiento no se inicia de arriba abajo.

Ante todo hay que levantar el espíritu del país y para conseguirlo precisa que trabajemos todos sin tregua ni descanso hasta conseguirlo.

Sin demora, se ha de dar principio á los ensayos que han de llevar al terrateniente la convicción de la mejora. Ibiza, La-Puebla, Muro, Alcudia, Pollensa, sean quizá las mejores comarcas para los primeros intentos de prueba del cultivo del algodón.

Y lo propio hay que hacer con el tabaco.

Otras comarcas como Valencia se disponen ya á llevar á la práctica plantaciones para conocer los resultados, y los primates de la política y la agricultura se multiplican y mueven para conseguir que el Gobierno les autorice.

¿Es que siempre las Baleares han de ir á la zaga de todo movimiento que tienda á mejorarlas y engrandecerlas?

Reconocimiento

El día 14 del actual á las diez de su mañana concurrirán al Hospital militar, los individuos de esta guarnición que necesiten hacer uso de las aguas medicinales de Archena (Murcia) para ser reconocidos por los facultativos.

Muerte repentina

Ayer mañana, fué encontrada muerta en su

propio domicilio, una mujer llamada Juana Roca Valent, viuda, de unos cincuenta años de edad, la que vivía sola.

Según nos fué posible indagar, resulta que una blanqueadora que el día anterior, es decir, el domingo, había sido contratada por la Roca para blanquear la casa de ésta, viendo, que despues de los fuertes y continuados golpes dados en la puerta de la casa de la ocurrencia nadie le respondió temiendo, lo que en realidad sucedió, dió aviso á los vecinos inmediatos, quienes dieron conocimiento de ello á la autoridad, la cual despues de enterada ordenó fuera abierta la casa en cuestión, en cuyo interior se encontró el cadáver de la indicada Roca, fallecida repentinamente, víctima de una afección cardíaca.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 89 m.

Washington.—El contralmirante Cervera, ha sido invitado para visitar el teniente Hobson que mandaba el «Merri-Mac» al destruirse este buque á la entrada de la bahía de Santiago.

El señor Cervera declinó la invitación, alegando que necesitaba volver á España al estar terminada la guerra para dar cuenta de sus actos al Consejo supremo de guerra.

Cervera irá á Washington antes de regresar á España.

Madrid 89 m.

El periódico «Le Temps», ocupándose de las condiciones de paz pedidas por los yankees, censura duramente á estos por su conducta antes, durante y despues de la guerra; por sus campañas hipócritas, pues al pedir la independencia de Cuba, sólo buscaban la anexión de esta isla.

Esta conducta—dice—sería escandalosa á los ojos del mundo civilizado.

Madrid 89'15 m.

La prensa en general conmemora el aniversario de la muerte del señor Cánovas del Castillo.

La viuda ha regalado á los íntimos de su esposo una fotografía de aquel hombre de estado, con expresiva dedicatoria.

En algunos templos se han celebrado misas que se han visto concurridas por numeroso público.

Madrid 89'15 m.

Washington.—El general Miles tomó el mando de las tropas invasoras de Puerto Rico, despues del Consejo de generales celebrado el sábado último en Ponce.

Ha telegrafiado á Mac Kinley que ocupó á Guayama despues de un ligera resistencia.

Madrid 8'40 t.

El señor Vega de Armijo se ha despedido de la Reina, debiendo salir para Mos.

Han cumplimentado á S. M. los generales Callejas y Lasaga. Este último con objeto de agradecer el pésame por la muerte de su hermano el comandante del acorazado «Oquendo».

En la firma presentada por el señor Groizard figura una combinación de magistrados y otra de dignidades catedrales.

El señor Sagasta ha confirmado que anoche se trasmitió á los Estados Unidos la nota que contiene los puntos conocidos.

Madrid 87 n.

El Gobierno todavía ignora si los marineros españoles prisioneros de los yankees, regresarán al mismo tiempo que los soldados repatriados.

Créese que el gobierno tardará aun en recibir ningún telegrama oficial del almirante Cervera.

Madrid 89'40 n.

El Nacional de esta noche se queja de que á los funerales celebrados hoy, con motivo del aniversario de la muerte del señor Cánovas del Castillo, no haya asistido casi ninguno de los que le debía carteras, direcciones y actos.

El acto sólo ha estado concurrido por todas las damas de la aristocracia que se encuentran en Madrid.

Madrid 89'40 n.

S. M. la Reina ha enviado una hermosísima corona de flores naturales á la señora duquesa de Cánovas.

Está la envió al sacramental de San Isidro, para que la colocaran sobre la tumba donde descansan los restos de su esposo el señor Cánovas.

Madrid 89'40 n.

El gobierno ha recibido un despacho oficial que dice que varios vecinos de Alcalá, Chisbert y Castellón, dieron varios gritos de «Viva la República!» llevándose cinco fusiles de los carabineros del puesto del caserío de Alcombre, y una carabina de un guardia municipal, obligándoles á que les siguieran.

Igualmente hicieron con otros vecinos, quienes les siguieron hasta que lograron escaparse presentándose enseguida á las autoridades.

Madrid 8'10'10 n.

Es muy probable que los Gobiernos de España y los Estados Unidos lleguen muy pronto á un acuerdo que permita el regreso á la Península del «Conde de Venadito» y demás buques de guerra que están en Cuba.

Madrid 8'11'40 n.

Valencia.—Ayer fué imposible telegrafiar

la noticia de que en Castellón se había levantado una partida de unos 20 republicanos armados, los cuales, corrieron el telégrafo y el teléfono, desapareciendo por el campo.

Las autoridades sospechan la dirección que tomaron, creyéndose que ya ha sido disuelta.

Salieron á persiguirlos la benemérita de Castellón y otros puntos.

INSTITUTO DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LAS BALEARES

Secretaría.—En virtud de lo dispuesto por Real orden de 26 de Julio de 1893, y demás disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto, solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Setiembre en la segunda quincena del mes de Agosto venidero en esta Secretaría durante las horas de diez de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al Ilmo. Sr. Director de este Instituto, expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden, las asignaturas de que soliciten exámen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifique con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de orden del Ilmo. señor Director se anuncia para general conocimiento.

Palma 24 de Julio de 1898.—El Catedrático Secretario, Antonio Mestres.

Variedades

Velazquez (1599-1660)

Es el maestro de la pintura española y uno de los primeros genios de la pintura universal.

Tomó por modelo la Naturaleza, y supo reproducirla en el lienzo con una incomparable.

Sus cuadros de «Las Hilanderas» y de «Las Meninas» no tienen rival en punto á la perspectiva aérea, pareciendo percibirse en el primero el aire, y en el segundo la luz.

Su cuadro de «Las Lanzas» es grandioso, tanto por la nobleza con que está tratado el asunto, cuanto por las proporciones del paisaje donde la mirada se esparce por un espacio inabarcable sin encontrar los términos.

Grandeza verdad; he aquí lo característico de la pintura del gran Velazquez.

SANDALO SOL ESENCIA PURA de SANDALO con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2-pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, se curan seguramente con **PERLAS antisépticas SOL** á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas de osificas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma, Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCÉSES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas. El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades. Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertrán, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correas que salen de esta Capital

Pueblos	Plas. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegadas
Andritx,	Pelaires	96,	2 t 7 m.
S'Arracó,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Calviá,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Esporlas,	P. del Olivár	2 id. 9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivár	2 id. 9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivár	2 id. 9 id.	
Puig-nñent,	P. del Olivár	2 id. 9 id.	
Valldemosa	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Caiapos,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Santa Eugénia,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Algaída,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Montuirí,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES

DE

MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Aloyor.—Alcudia.—Andritx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosos pertinaces

Se cura con el licor brea RÓVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito general-

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Manra

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales